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交通銀行深化改革方案近期獲國務院批准同意，內地銀行業「混改」大

幕正式拉開。全國政協委員、中國工商銀行前行長、銀監會特邀顧問楊凱

生（見上圖）近日在北京大學國發院「朗潤‧格政」論壇表示，民營資本

進入已經上市的大型銀行渠道是暢通的，作為一個開放的行業，銀行應該

對所有資本一視同仁。

香港文匯報‧人民政協專刊記者馬玉潔

銀行對資本應一視同仁

王新奎：「十三五」規劃制定 要考慮人口變量

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者
何凡）北京市政協委員、中國地質大學
地球科學與資源學院構造教研室主任顏
丹平（見圖）向記者表示，從國際上
看，誰搶佔了「後信息高速公路時代」
的建設先機，誰就搶佔了網絡安全的制
高點，就可主導未來建立全球信息安全
空間的行為規範。他建議國家緊盯國際
網絡科技發展態勢，盡快制定和實施
「網絡身份證」制度建設，掌握網絡安
全的主動權。尤其北京作為國家首都，
戰略地位重要，更應率先推行「網絡身
份證」制度建設，繼而為全國推廣應用
「網絡身份證」制度提供經驗。
近日有內地媒體報道稱，在科技部、

發改委和公安部的大力支持下，「公安
部公民網絡身份識別系統」已建立。由
公安部第三研究所研發的這套系統，通
過了國家密碼管理局的安全審查，計劃
簽發公民網絡電子身份標識「eID」。
不過，該研究所eID事業部書記嚴則明
表示，在系統被上升到公安部網絡身份
管理條例之前，eID準確的名稱為「網絡電
子身份標識」，還不能稱之為「網絡身份
證」。

美國已啟動「網絡身份證」戰略
顏丹平指出，2011年初，美國政府就已啟

動了「網絡身份證」戰略，把研究和建設
「網絡身份證」體系作為美國科技戰略的關
鍵部分和最優先任務，計劃10年完成。其目
的是構建一個網絡生態系統，推動和建立本
國以及國際間的「網絡身份證」體系，這是
繼「信息高速公路」戰略後，涉及全球的巨
大信息技術工程。
為實行「網絡身份證」制度，首先須解決

海量用戶的身份認證和數字簽名的技術難
題。自2011年以來，美國雖然已投入5.63
億美元科研經費，但其新的安全技術尚未問
世。

中國已解決核心技術難題
而目前中國「網絡密碼認證技術」北京市

重點實驗室，通過數年攻關，已解決了建立
「網絡身份證」體系的核心技術難題，經過
第三方權威部門的產品性能檢測，各項技術
指標遠遠領先於國際先進水平，能較好地解
決海量用戶身份認證和海量數據完整性驗證
的技術難題，是一種可信、高效和通用的網
絡身份認證技術，為國家推進「網絡身份
證」制度建設奠定了技術應用基礎。
顏丹平表示，宜盡快制定和實施「網絡身

份證」制度建設。具體方案是政府有關部門
為每位網民預先頒發網絡身份證件，實現一
卡通上網身份認證；建立統一的雲安全認證
平台，為廣大網民提供第三方雲安全認證服
務，並將「結果」反饋給用戶需登錄應用系
統的網站，最終完成網民身份的認證過程。

關於銀行的混業經營，楊凱生表示，內地商業銀行
實際上已經在走混業經營這條路，現在商業銀行

在國內可以開展保險、基金、租賃等業務，唯獨真正沒
有牌照的是證券。同時，盈利結構的進一步改善、信貸
資產在總資產中的降低等都和混業經營水平的提升有
關。

利率市場化不意味降低利差
不少人認為利率市場化必然會縮小銀行利差，而在楊

凱生看來，這種看法過於簡單化。他表示，從各國利率
市場化過程中的表現來看，在初期不少銀行會經歷利差
有所收窄的階段，但很快就出現了不同的變化，比如當
前美國利差水平又擴大了，而日本及台灣等保持在低水
平。「2014年我國五大行中工行淨利差是2.66%，交行

是 2.36%，美國的富國銀行是
3.11%，美國銀行是2.25%，早就
已經實現了利率市場化。」
他強調，利差水平和利率市場

化固然相關，和市場結構、銀行
的管理水平都有關係，關鍵看銀
行的負債結構能不能妥善調整，風險定價水平能不能真
正有效提高，以及銀行在市場上被客戶接受的程度等。

籲提升銀行電子業務比重
對於未來銀行業的改革方向，楊凱生認為渠道結構調

整也是重點之一，尤其是電子業務佔比應進一步提升。
據他介紹，截至2015年4月末，中國工商銀行的電子銀
行業務佔比已經達到87.5%，成為全行交易型業務的主

渠道。他表示，這不僅提高了效益，方便了客戶，更重
要的是有效控制了成本。「我們現在一筆電子渠道業務
的成本大概不到四角錢，而物理網點辦一筆業務要一兩
元錢，高好幾倍。」

支持實體經濟不應只增放貸
此外楊凱生表示，對於銀行與實體經濟關係的認識要

進一步釐清，銀行也應該屬於實體經濟的重要組成部

分。銀行和生產型、流通型企業，及整個國民經濟是血
液和肌肉、骨骼的關係，絕不是相對立的。
他說，所謂「銀行要支持實體經濟的發展」的深層含

義是希望銀行投放更多貸款，而中國企業還存在是不是
需要去槓桿、資產負債率是否過高的問題，不是光給貸
款能解決的。支持實體經濟發展，也不是只意味着增加
貸款，改善服務，引導、支持企業結構調整都是支持實
體經濟的內容。

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者何凡）全
國政協常委、上海市政府參事室主任王新奎（見
圖）近日在京指出，內地人口老齡化問題，已不
僅僅是人口政策取向的選擇或社會養老政策的設
計問題，而應成為納入今後20年中各五年規劃加
以全局考慮的基本要素變量。必須在統籌考慮人
口政策、社會養老保障、調節人口代際退休人口
支持水平平衡等因素基礎上，把人口作為最重要
的生產要素變量納入國家「十三五」規劃的綜合
平衡方案。

中國人口變化預測數持續調整
王新奎在全國政協常委會議上發言指出，內地
人口老齡化問題有其特殊性，由於長期實施計劃
生育政策，人口世代更迭和老齡化有可能進入一
個激烈震盪階段。
聯合國報告預測，中國人口達到頂峰時間由原

先的2050年以後，逐步前移到在2025年左右。
同時，中國人口到達頂峰時的數量，也由最初的
16億以上逐步下降到可能不超過14億。對中國人
口變化的預測數出現如此持續的調整，與中國經
濟高速增長及人民收入水平不斷提高所導致的生
育率水平下降及其變化趨勢有關，已經不能用預
測誤差來解釋。

養老金隱性債務顯現並擴大
王新奎表示，由於歷史欠賬原因和通貨膨脹因

素，在今後很長一段時期內，養老金籌集和支出
方式仍只能是「記賬式」的名義賬戶，而不是
「累積式」的實體賬戶，養老金在很大程度上要
由同一時間截面的勞動力年齡納稅人口負擔。隨
着地方政府財政收入增速的下降，以及領取養老
金人口規模的持續擴大，養老金的隱性債務開始
顯現。

「為此，各地政府紛紛採取措施加強養老金的
徵收力度、擴大養老金徵收的覆蓋面，使企業特
別是勞動密集型企業的負擔進一步增加。長此以
往，會出現勞動密集型企業的倒閉和外遷潮，造
成勞動年齡納稅人口與退休吃稅人口的比例加速
下降，養老金隱性債務擴大。」王新奎說。
他建議立即成立由政府決策部門、學界和企業

界專業人士參加的第三方獨立課題組，總體研究
今後15年人口變化對國民經濟發展的長期綜合影
響。
與此同時，要注意防止在養老問題的決策上，

出現脫離中國尚處於社會主義初級階段這一最基
本國情、過度理想化的傾向。切忌在勞動年齡納
稅人口與退休吃稅人口的比例不斷下降的同時，
又不切實際地提高政府對社會養老水平的承諾和
人們對提高養老水平的期望值，以避免因人為決
策的失誤，擴大養老金隱性債務規模。

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者何凡）全國政協十
二屆常委會第十一次會議近日在京舉行全體會議。作為大
會發言委員中的唯一宗教界人士，全國政協常委、中國佛
教協會副會長班禪額爾德尼．確吉傑布（見圖）作了題為
《依法管理宗教事務，使宗教為弘揚中華文化建設精神文
明服務》的發言。他指出，要增強法制觀念，暢通訴求途
徑，使宗教成為繼承和弘揚中華優秀傳統文化，加強社會
主義精神文明建設、促進全面建成小康社會的積極力量。

假冒身份者「連一部完整經書都沒讀」
十一世班禪表示，目前一些團體和個人打着宗教旗號進

行非法宗教活動，誤導信眾脫離正信正行，玷污宗教名
聲、扭曲教義理念，使宗教迷信化、商業化，嚴重危害社
會健康發展。當前，應嚴格寺院管理制度、嚴格教育制
度，特別是嚴格依法處理涉及宗教的社會亂象，是極其重
要的。
「這些人用假冒的佛教身份進行非法宗教活動。他們很

少遵守戒律，宗教理論很差，有的連一部完整的經書都沒
讀過。但他們當中有些人『神通廣大』、『關係』甚廣，
信徒中有富商明星。這些人活動範圍越來越大，影響越來
越大，對社會的危害也越來越大。」班禪表示，長此以
往，可能導致佛教教規的崩塌，讓佛教界無法凝心聚力追
求信仰目標，也會使受騙受傷的信教群眾出現信仰崩潰，
更會對社會道德建設帶來消極作用，危害甚多，從而減弱
佛教對國家、對社會的積極作用。

提出四點建議倡禁止借教斂財
為此，他提出四點建議：一是建議宗教事務部門對冒充

宗教人士非法舉行宗教活動的現象調查研究，提出遏制辦
法，暢通舉報渠道，建立長效機制。二是對假冒宗教人士
進行非法活動已構成犯罪的，建議公安機關依法處理，遏
制此類現象氾濫。三是建議宗教團體發揮作用，倡導禁止
宗教界人士不務正業、借教斂財的行為；禁止非宗教界人
士冒充教職人員，騙財騙色。四是建議有關部門嚴格落實
「保護合法、制止非法、抵禦滲透、遏制極端、打擊犯
罪」的原則，依法保護宗教團體和宗教活動場所的合法權
益，保護宗教界和信教群眾正常的教務和宗教活動。
他指出，要增強宗教教職人員和信教群眾的法制觀念，

提高遵守憲法、法律和法規的自覺性，暢通宗教界反映自
身合理要求的合法途徑，使宗教成為繼承和弘揚中華優秀
傳統文化，加強社會主義精神文明建設、促進全面建成小
康社會的積極力量。
今年是十一世班禪坐床二十周年。本月初，中共中央總

書記習近平在中南海接受班禪拜見時，對其在各方面取得
的進步表示祝賀，並勉勵他刻苦學習、努力修行，秉承十
世班禪大師遺願，秉承佛教眾生平等、慈悲為懷的理念，
積極促進藏傳佛教與社會主義社會相適應，努力成為一位
具有精深佛學造詣和深受僧俗信眾愛戴的藏傳佛教活佛。
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班禪籲依法處理涉宗教亂象

■■截至截至20152015年年44月末月末，，中國工商銀行的電子銀行業務佔比已經達到中國工商銀行的電子銀行業務佔比已經達到8787..55%%。。 網絡圖片網絡圖片


